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抢救，舌尖的留恋

琚耀伟的家在千年古镇———山西省

长治市上党区荫城镇，这里是明清时期

上党地区四大古镇之一。 盛产铁器，有

着“万里荫城”“千年铁府”的美称。

荫城铁器闻名遐迩、誉满全国。 有

一家始于明清时期的小醋坊———和盛魁

也在当地人心里占着一席之地，醋坊不

大，能在近千年的历史长河中生存延续

下来，味道佳、质量好是根本。 但是到了
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世纪初，老醋坊却面临着人员严重老

化，酿造技术几乎断代的尴尬。

爱吃醋的琚耀伟看到这样的状况，

有些着急了，纯天然的酿造工艺，口留

余香的好醋就这样消失，实在可惜。

这一着急， 他萌生了一个念头：不

能让老辈人传了多年的手艺丢了，得赶

紧把“和盛魁”的醋“抢”回来。

那时候正担任村支部书记的他，自

告奋勇挑起了已成为村集体产业的“和

盛魁”醋坊，从此和醋结下了“酸溜溜”

的缘分。

从原料选配、曲种制作、蒸熟入料、

缓慢发酵、高温接火、熏醋淋醋、缸贮酯

化等
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道工序，到夏伏晒、冬捞冰 ，经

年累月地陈放，在第四代传承人袁保全

和他的徒弟冯慧兵的帮助下，几年的时

间， 琚耀伟已成了制醋的行家里手，掂

起勺、舀起醋，再倒进缸里，通过醋流动

的色泽、清透 ，他就能判断出醋的酸度

和存放时间。

传承，是为了发展

琚耀伟的想法不仅仅停留在维持

小醋坊的运营，

2011

年， 他抓住政策支

持发展农业产业的契机，先后投资
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万元注册了上党区荫城铁府醋业有限

公司，要把纯粮酿造醋做出品牌 ，走出

上党。

建厂房、买设备，企业建设虽辛苦，

但不是难题。 当传统工艺遇上工业化生

产、当纯粮酿造带来的成本居高与产品

市场接受度不匹配时，是通过添加化学

食品剂，降低成本？ 还是坚守初心，坚持

纯粮酿造？

琚耀伟选择了后者，他说：“我们当

初办醋厂的想法就是要把古法纯粮酿

醋的技术保留住！ 我相信，好的产品终

究会得到市场认可！ ”

老方法传承大多是师傅传徒弟，面

传口授，更多的是经验 ，没有固定的标

准可以参照； 大重量原料配比受温度、

湿度、搅拌等因素影响更明显。 过去手

工作坊小批量生产与现在企业大规模

生产不适应带来的原料配比不精准、成

品醋质量不稳定、国家相关行业标准不

达标、作业节奏不适应 、甚至产品销售

后在不同环境下的存放时间等等，各种

各样的问题密集地爆发出来。

琚耀伟没有别的办法，只能带着工

人们，一次一次地试，一遍一遍地比，一

个一个地找数据。

不知道废了多少原料，不知道倒了

多少缸醋， 不知道做了多少回实验，不

知道作废了多少个数据。 逐渐的，他们

的各项指标 、操作规程终于清晰 ，准确

地制定出来。

生产顺畅了， 产品质量稳定了，铁

府陈醋的根基扎得踏踏实实。 原料还是

纯粮食，酿出来的醋还是老味道，酸绵

不涩，芳香微甜，而且色泽乌红、澄清。

在醋的品质稳定、 优良的基础上，

他们又潜心研发了绿色 、有机 、健康食

醋，现在已经有
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个不同功效、不同口

味的新品。 他们的产品不仅走进了上党

地区的百姓家里，还走出长治、走出山

西，在河南、河北等地区也深受好评。

创新无止境，传承要发展！ 琚耀伟

说：“铁府陈醋不仅要把古法酿醋的工

艺传承好，还要让它发扬光大！ ”

醋香荫城，铁府陈醋有限公司

2015

年被上党区委 、区政府评为“创业创新

优秀小微企业 ”；

2018

年

6

月被长治市

民营企业协会授予“优秀企业” 称号；

2020

年

9

月企业被中国企业品牌荣誉

认证监督委员会和中国信誉企业荣选

调研中心评选为“中国知名品牌”。

因完全传承古法纯粮酿制 ，

2018

年铁府陈醋被列入“长治市级非物质

文化遗产 ” ；

2023

年被评为“长治市放

心消费创建市级示范单位 ” 。

琚耀伟本人随着企业的发展不断

充实、成长，出生于

1977

年的他已连任

多届镇、区人大代表 、长治市青年企业

家协会理事。

在他的理念中，铁府陈醋酿出的不

止是醋，而是从不言败 、踔厉前行的精

神内在。 （刘飞龙 黄丽慧 文

/

图）

市场信息报讯 近日，山西省阳泉市市场

监管综合行政执法队党总支开展“反腐倡廉”

主题党日活动。 期间，组织执法队全体党员干

部观看扫黑反腐题材电影《坚如磐石》。

该片围绕人民警察调查一起牵扯巨大利

益集团的犯罪案件展开， 讲述了人民警察在

暗流涌动的复杂环境中打击黑恶势力的的故

事。通过此次观影的切身体会，阳泉市市场监

管综合行政执法队的党员干部们倍感震撼、

深受教育。纷纷表示要举一反三，从中汲取教

训。 时刻紧密联系个人思想、工作、生活和作

风，做到警钟长鸣；在实际工作中，敢于同黑

恶势力进行针锋相对的斗争，见微知著，防微

杜渐。从而进一步接受纪律教育，不断增强党

性观念，坚定理想信念，提高拒腐防变能力，

正确行使手中的执法权力， 让为人民服务的

初心坚如磐石！ （孟生旺）

山西省阳泉市

市场监管综合行政执法队

开展主题党日活动

“高校、科研院所、行业协会、企

业之间应加强构建开放合作、 互利

共赢的合作机制，促进教学、产业、

研究领域的多方位创新发展。 ”从事

商科教育工作的王丽芳博士在接受

笔者访问时表示， 产学研协同发展

是重要的创新经济发展模式之一，

也是她努力践行的终身事业。

除了教学工作， 王丽芳长期跟

踪调研多家企业， 支持教学与学术

研究， 还担任上海管理教育学会理

事， 该学会每年举办系列学术研讨

会，其中包括具有国际影响力的“世

界管理论坛及东方管理论坛”，邀请

来自社会各界的经济管理学家、政

府决策者、企业家、高校学者等，围

绕东方管理学研究、 企业管理理论

与实践等主旨， 拓宽师生的学术视

野，深化校企合作。 多次受邀参与该

论坛的王丽芳， 一方面了解各领域

发展进程并用于教学， 一方面积极

参与交流， 其中她的基于对企业深

入调查的研究论文《企业技术创新

过程中公司治理主体资源体系运作

的研究———基于上汽集团新能源汽

车创新项目的案例研究》，经专家评

议荣获优秀论文奖， 推动中国乃至

世界的管理理论与实践发展。

在王丽芳看来， 高校与行业间

的合作意义重大。 她曾参与高校与

品牌行业协会合作成立的自有品牌

产业研究院， 与自有品牌行业专家

一起撰写年度《中国自有品牌发展

研究报告》。 该报告通过访问大量行

家学者，并对供应商、零售商以及消

费者问卷调查后， 由行业智库等知

名专家学者完成编撰， 呈现国内自

有品牌的发展现状、趋势及建议，在

业界享有高知名度和影响力。 在去

年举办的中国自有品牌发展峰会

中， 王丽芳力邀法国营销专家现场

主旨演讲， 推动国际间自有品牌的

交流与合作， 共同促进行业繁荣发

展，同时产教融合，教学相长。

高校与政府的协同发展也发挥

着积极作用，王丽芳介绍，高校正结

合自身专长大力推进政府决策咨询

服务。 此外，她曾受邀到政府直属企

业进行企业培训，围绕团队合作、商

务谈判、开发区招商引资等主题，结

合自身专业优势，展开深度分享，帮

助企业开阔视野、 提升管理水平的

同时， 加强高校与政府间的交流与

互动， 为当地经济发展提供丰富智

力支持。

“作为经济管理领域的教育工

作者，要从理论与实践相结合的角

度出发，在产业实践 、学术研究中

寻找到有价值的内容 ，并应用于教

学，促进产学研融合发展。 ”王丽芳

还表示 ， 如今高校已摆脱孤立状

态， 凭借学科专长和人才优势 ，成

为产学研协同发展中积极且重要

的一环，也是促进中国经济发展的

推动力之一。

（王启力）

凭学科专长与人才优势

加速推进产学研协同发展

初心中的那一滴醇香

———记山西省长治市铁府陈醋有限公司董事长琚耀伟

“我从小就爱吃醋，离不了这一口儿！ ”

聊起醋，琚耀伟的话匣子就打开了，他爱吃醋，尤其爱吃当地农家用老法子酿出来的陈醋，那股子酸里，细细

地品，又渗出一丝丝香、一丢丢甜，在舌尖滑动出绵绵醇醇的感觉，让人越吃越喜欢，越吃越惦记。

琚耀伟看着院子里一排排烈日下烤晒的醋缸，笑了，他说：“没想到，和醋还有这样的缘分！ ”
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